

TRABAJO

N.º 266

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.
Un mes 25 id. Extranjero: id. 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 13 Septiembre 1914

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

El hambre en Elche

¿Qué hacen las autoridades?

El hambre no está parada, como los quintos días, en la puerta de las casas: ha penetrado ya en bastantes hogares obreros.

¿Habrán hay quienes, sintiendo hambre, y no teniendo con qué satisfacerla, han salido al campo a alimentarse de higos; que niños han andado por las calles en busca de pedacitos de pan que a veces se les ha abandonados en las aceras, recogiendo y comiendo los pedacitos de frutas que han encontrado en el arroyo, y que existe familias enteras cuya apurada situación es espantosa en el alma. Es reclamando un remedio inmediato y eficaz.

El primer derecho, anterior y superior a todo otro, es el que el ser humano tiene a la vida. Lo reclamamos a la Sociedad y en su representación a las autoridades, que tienen el deber de velar, sobre todo en circunstancias críticas como las presentes, por la tranquilidad y el bienestar públicos.

En nuestra opinión—que no nos importa haga reír a los ahitos—el Ayuntamiento debe destinar un crédito para ir atendiendo a todas las necesidades.

Si se nos dice que el Ayuntamiento no puede hacerlo, lo negaremos. Cuando hay para fiestas y para todo lo superfluo; cuando sabemos cómo empiezan y cómo acaban, económicamente hablando, muchos almuerzos, cenas, banquetes y parrilladas, cuando hay derecho a ciertas alegatos. Además, en situaciones difíciles como estas, debe hacerse un esfuerzo supremo.

Podrían seguirse muchos caminos para matar el hambre que ya invade el pueblo y que amenaza extenderse en más alto grado. Nosotros proponemos uno, naturalmente susceptible de ampliación, modificación o sustitución; pero que al fin camina es. Lo que importa es lanzar ideas para, si hay buena voluntad por parte de quienes pueden hacerlo, llevarlas a la práctica.

A base de que la comida sea sana, pueden condimentarse dos raciones diarias para repartir a las once de la mañana y a las cinco de la tarde, consistentes en patatas, alubias y garbanzos, alternando con lentejas, tocino y carne.

El Ayuntamiento, encargado de procurar los medios—que existen—para que algunos de los que se enriquecen de la política le nieguen—debe encargarse de ir viendo por qué personas y familias faltan de trabajo y necesidades de aquel auxilio, para ir facilitando los medios de las raciones.

¿Se comen los bien alimentados y los pobres de espíritu?
Repar para ellos.

Nosotros les diremos siempre a los obreros conscientes y dignos, que fuera una indignidad dejarse morir de hambre.

La reacción y la guerra

Los reaccionarios no pueden ocultar sus entusiasmos por el triunfo de las armas alemanas.

Son verdaderos germanófilos. Creen que el triunfo del Kaiser trae, como consecuencia inmediata, la expansión del imperialismo alemán a nuestro suelo, y, por consiguiente, vivimos amedrentados por el terror que produzca el imperio de leyes draconianas.

Los que se sienten morir arrastrados por el áureo viento de libertad que sopla por todos los ámbitos del mundo, impulsado por las corrientes progresivas de las muchedumbres civilizadas, que se ahogan en los estrechos moldes que forjara, para su provecho, el reaccionarismo, quieren impedir a todo trance las ráfagas vivificadoras que tienden a crear el ambiente asfixiante que respiramos, por si de este modo pueden prolongar su manifiesta agonía.

Nada les dice el aterrador número de víctimas que diariamente son inmoladas por la locura imperialista. Ni siquiera se entristecen ante el horrible cuadro que ofrece tan espantosa carnicería, por cuanto su prensa, esa que dice que la vida al hombre la da Dios, y solo él puede quitársela, se complace aplaudiendo y encomiando la destrucción de una de las ciudades de la hermosa Bélgica, y del fusilamiento de parte de su vecindario.

Nosotros, consternados por el dolor que los horrores de la guerra nos producen, y considerando tan hermanos nuestros al proletario francés como al proletario alemán, sentimos simpatías por los que en la lucha representan ideas progresivas porque su victoria significará el triunfo de la libertad, el triunfo del progreso, y el triunfo de la paz y el bien del proletariado.

“Negocios” municipales

Destroando el caciquismo

La moralidad conservadora

Se está preparando un negocio, que va a meter ruido; sin embargo de estar curados de espanto en punto a la manera como se hacen las cosas en épocas conservadoras. Trátase de la Plaza de Abastos.

Sabido es que con el presente año termina el arrendamiento de ese arbitrio, por el que se han venido obteniendo hasta ahora 18.000 pesetas anuales.

Pues bien; se asegura—ya para nadie es un secreto—que en la semana, pero activamente, se viene trabajando porque se confeccionen unas condiciones de contrato que no permitan ser postor al actual arrendatario ni a ningún otro, al objeto de que se adjudique el arriendo por algunos miles de pesetas menos de las que actualmente se vienen pagando, a una influyente familia que, si no de derecho, de hecho casi constituye la vida municipal toda del pueblo de Elche, y que está muy desconsolada desde la supresión de los consumos.

Sansano, que conoce todo este como concejal, se calla y no dice media palabra en «La Libertad». Parece ser está convenido que el votará en contra, por el buen parecer, limitando a ese y a unas cuantas frases en el Salón de sesiones la debida oposición que hará al proyecto, imitando así la conducta que siguió cuando el Ayuntamiento del año actual echó abajo el acuerdo de la Corporación del pasado año, y dispuso poner consumo a la carne, que se hallaba exenta de ese gravamen a instancia de la representación socialista, y que podríamos estar consumiendo ahora a 20 céntimos menos el kilo si no hubieran venido al poder los conservadores.

Para la realización de estos negocios, sin duda, es para lo que Sansano decía que venían los conservadores a desterrar el caciquismo.

Para callarse, cual lo hace, como concejal y como amo de «La Libertad», es para lo que Sansano escribía en su periódico: «Ya es Sansano Concejal. ¡Viva Elche!»

Si el suyo proyecto llegara a consumarse, nosotros nos meteremos a la votación de los ilicitanos, a modo de plebiscito, la siguiente pregunta:

Esto que en nombre de fracción conservadora viene actuando en Elche ¿es un partido o es una partida?

Clinica Médico-Quirúrgica
— DE —
D. Julio M.ª López

Canalóns (Corredora), núm. 1

Consultá de Medicina y Cirugía general.

Horas: De 10 a 12 de la mañana.

Gratis para los pobres los miércoles.

Visita a domicilio.

Se admiten iguales

La guerra y sus consecuencias

La crisis se agrava

¡Pobre Europa! Las ambiciones avaras del imperialismo hacen sentir ya al pueblo trabajador, de una manera grande, los estragos de la muerte, la miseria y el dolor.

Mientras en los campos de batalla se despedazan como fieras ambos beligerantes, mientras el funesto estampido del cañón siembra la muerte y el exterminio entre los pueblos comprometidos en la contienda, mientras que los vastos campos de los imperios alemán y austriaco, de la libre Bélgica y de la republicana Francia, se riegan con torrentes de sangre proletaria, mientras los proletarios de los países beligerantes, esclaves modernos de los potentados de las naciones, que sueñan con el engrandecimiento de sus pueblos sin preocuparse del contingente de víctimas inocentes que ocasionan a la humanidad, se despedazan unos a otros sin haberse hecho ningún daño. Los que nos cupo la suerte de no intervenir en el desastre, sentimos, como consecuencia de la contienda, llegar a la puerta de nuestros hogares, con pasos agigantados, la miseria y el hambre.

Maldigamos la guerra, y consuelo a los hombres que la conciben como un medio, cuyo fin es el engrandecimiento de los pueblos vencedores.

¡España! Pobre España, también te toca sufrir el latigazo de la guerra, en el sentido económico; pues a consecuencia de proceder del extranjero las primeras materias de las principales industrias y estar paralizados los transportes de estos géneros por los países que los exportan, la paralización del trabajo es enorme; agreguemos a esto, los males y miles de compatriotas nuestros que en busca de un mejor vivir que su pueblo no les proporciona, emigraron al extranjero y que hoy regresan a sus hogares huyendo de los horrores de la guerra, veremos que hay ya legiones de trabajadores sin trabajo en la nación.

El gobierno, queriendo poner un paliativo al conflicto del hambre que está en pie, decreta obras públicas para ocupar a los sin trabajo, pero los días pasan, tras los días las semanas, y que nosotros sepamos, hasta la fecha todavía no ha pasado a vías de realización ninguna palabrería; como quien dice un compás de espera y mientras tanto llega la tan deseada ocupación, para ganar un mísero salario con que hacer frente a las más premiantes necesidades, los obreros sienten ensombrecerse en su estóma-

go los aguijones del hambre, porque ésta no tiene espera.

¡Y qué diremos de nuestro pueblo! ¡Qué gran fatalidad la nuestra!; exerceos mil veces la conducta de quienes sin derecho ni condiciones están al frente de nuestra administración municipal.

La paralización del trabajo en el pueblo es casi general; el hambre se enseorea por los hogares proletarios; no es una fantasía, no, señores encargados de poner coto a este estado de cosas; en Elche se está pasando hambre, mucha hambre y vosotros tan frescos; pero como vamos a esperar seriedad y celo de los administradores del pueblo, si carecen de estas dotes? Esperamos, sí, muchos garitos para favorecer a los panaguados, mucha libertad para fomentar el vicio y la corrupción del pueblo, muchos negocios sucios, pero nada bueno para poder dedicar una alabanza.

Sois una calamidad como gobernantes, sois algo así como la langosta que devasta las cosechas de los campos y habéis caído sobre nuestro querido y desgraciado pueblo, para que perdure en el más desenfrenado y corrompido de los caciquismos.

Enseñorearos con el hambre y la miseria del pueblo; no es preocupéis de su suerte, pero no os quopa duda que la dicha de gobernar es pasajera y tiene que venir día en que brille el esplendoroso sol de la justicia y entonces los verdaderos amantes de los pueblos berraremos tanta inmundicia por inservible.

Sólo donde los pobres viven fraternalmente resignados, viven los ricos fatalmmente satisfechos; y unos y otros sumidos en el estancamiento, la rutina y la verdadera muerte.

MIGUEL DE UNAMUNO

BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS
Madrid, Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Mérida, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Carravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcañiz.

Pesetas	
Saldo anterior	18.104.300'15
Imposiciones durante la semana	19.000'00
Suma	18.123.300'15
Reintegros	302.740'07
Saldo	17.820.560'08
Madrid 14 Agosto 1914.	

TRABAJO

POLITICA LOCAL
La obra de los conservadores

I
Entre todas las fuerzas políticas que en Elche actúan, la de inferior capacidad intelectual, moral y administrativa es la conservadora. Lo saben todos, lo dicen en la intimidad los prohombres de las demás fracciones—¡cuántas veces lo ha repetido Sansano ante sus amigos!—y lo reconocen en privado los propios conservadores.

Las otras fracciones monárquicas tienen todas en su historia alguna que otra cosa bien hecha: el partido conservador, sin ideales, ni programa, ni siquiera la aspiración de una mejora para su pueblo, que ostentar como lema, carece de todo recuerdo bienhechor.

En la última vez que estuvieron en el poder, la desmoralización fue tan grande, que el pueblo todo deseaba cayeran esos elementos políticos.

De tal modo el descrédito de esa fracción era cosa por todos reconocida y por nadie impugnada, que en el Ayuntamiento, y durante la última etapa liberal, los concejales conservadores no han defendido a su partido cuando éste ha sido atacado, limitándose a exponer el débil argumento de que no tenían solidaridad con la conducta de sus antecesores y que se proponían seguir otros derroteros cuando fueran llamados a ocupar el poder.

Si nosotros nos hiciéramos eco aquí de las cosas que todos sabían, tales como las cantidades que determinadas personas cobraban mensualmente para vivir y dejar hacer a otros sus negocios, seguramente se nos perseguiría como injuriadores y se nos impondrían penas que acaso sumaran un siglo de destierro. Y aun podrían hacer más, no obstante nuestra razón: condenarnos, ante los tribunales, por calumnias. Los casos de la política no levantan actas notariales de ciertos hechos. Trabajan en la obscuridad. Su moralidad, mejor dicho, su amoralidad, no les permite hacer las cosas claras. Por eso lo primero que atacan es la pureza electoral. Así se libran de la intervención de las oposiciones verdaderas, cuya honrada fiscalización no podrían resistir, por constituir un obstáculo para sus desaprensivos apetitos.

Y no decimos más, ahora, acerca de la moralidad de ese partido, de todos sobradamente conocida. Para terminar por hoy, dos palabras sobre su programa y su mentalidad.

Se estaba confeccionando el presupuesto para el año actual, que los conservadores, al hacerse cargo del poder, han empeorado creando arbitrios nuevos y gravando otros que se hallaban exentos.

Habían sido invitados todos los jefes de los partidos políticos, además de otras personas y entidades, para informar sobre la manera de suprimir el impuesto de consumos, tan carifiosamente mirado siempre por los conservadores.

Todos esos jefes, que tenían opinión acertada o equivocada, acerca de la manera como se debe administrar al pueblo, respondieron dando cada uno su respectivo parecer.

El Sr. Ganga no contestó, según

unos, porque no sabe hacer un informe; según otros, porque miraba con malos ojos la supresión de los consumos; en opinión de persona competente que ha tratado en la intimidad al jefe de los conservadores, por las dos cosas.

—¡¡Cómo!!—hubimos de exclamar ¡Un hombre que es expresidente de la Diputación provincial!

—Así los hay también en el Congreso—se nos replicó. Es la política española.

Nuestro culto interlocutor, que no es un simple obrero, sino persona que pertenece a una clase social elevada, añadió:

—Si ese hombre (el Sr. Ganga, que, dicho sea por nosotros, y entre paréntesis, desprecia la opinión socialista) se viera obligado a redactar un pagaré,—cosa más sencilla,—inmediatamente le pegaba la viruela, el tifus y el sarampión. (Palabras textuales.)

Los socialistas y la guerra

La Internacional, si no ha hecho todo lo que ha querido, ha hecho todo, absolutamente todo lo que ha podido. La Internacional cumplió con su deber en Bruselas, y—conviene que se sepa—una vez declarada la guerra, por Alemania a Francia, un representante autorizado del Partido alemán arrojando serios peligros, atravesó la frontera y vino a conferenciar con los compañeros franceses.

Se luchó hasta el último momento, y se luchó bravamente. De la lucha han resultado ya varias víctimas, figurando a la cabeza de ellas Jaurés, asesinado por un fanático nacionalista, y Rosa Luxemburgo, Liebknecht y otros, fusilados por las hordas del Kaiser.

Desgraciadamente, los sacrificios no han terminado todavía. ¡Acaban de empezar solamente! Muchos serán los socialistas que morirán; pero el Socialismo vivirá hoy más que ayer y mañanará más que hoy.

A. Fabras Ribas

Sin Título

Diálogo en verso por Z.

Personajes: María y Joaquín.
El teatro representa una sala amueblada... a gusto del consumidor; infinidad de puertas laterales sin llave alguna; piso de madera; las bambalinas deben ponerse en la parte arriba; el foro frente al público; no deben bajar de diez veces las que el transpunte llame a los actores a escena; al levantarse el telón el apuntador no debe faltar en la concha; en las butacas no debe haber más que los aposentadores; las plateas vacías; los palcos desiertos; en la grada una mujer con un niño que llora y cinco individuos recién llegados de una jira.
María y Joaquín irán vestidos de ropa.

ESCENA ÚNICA
(Hasta el próximo número).

CLINICA
de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulación, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.
Plaza de la Merced, número 15—Horas de consulta de 9 a 12

TRABAJADORES:
NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA
LO FABRICAN ESQUIROLS

¡¡Trabajadores!!! Fumad papel
1.º de Mayo
único medio para que los huelguistas de Bañeras no fracasen.

Rompimiento político

Los compadres regañan

Se han acentuado las desavenencias existentes entre los partidos conservador y reformista de la localidad, que arrancan desde las últimas elecciones, en que el Sr. Ganga vió que a Sansano no le quedaba gente.

Parece ser que Sansano exigía tanto de su aliado, que a veces quería ser él el único amo de la situación, cosa que D. Alberto no le ha tolerado últimamente.

En esto, y en habérselo negado a sus amigos una mesa de juego, funda Sansano sus agravios.

Lo cierto es que los ganguistas van por ahí hablando mal de Sansano y éste quitándole el pellejo, en privado, al Sr. Ganga.

En vista de la tirantez de relaciones que existe, Sansano empieza ya en *La Libertad* a combatir a los conservadores y a desaprobando los actos del alcalde, a quien antes constantemente alababa, y pronto le veremos hacerle también la guerra, franca y decidida, a la política de D. Alberto, al que bombeara tanto.

Viendo lo que Sansano hace ahora con Ganga, se recuerda lo que antes hizo con Llopis y con Gómez.

¡Qué móviles, Obispo de Orihuela, qué móviles inspiran a algún hombre de los que besan el anillo de su ilustrísima!

Vamos a reírnos mucho.

El viaje del alcalde

Constituye un fracaso

Debiéramos tratar el asunto este en broma, ya que bien lo merece la calidad de las personas que han intervenido y la manera de hacer las cosas que se han llevado a cabo; pero en atención a la gravedad que para el vecindario entraña el fracaso del viaje que el Sr. Molá acaba de verificar a Madrid, lo trataremos en serio, y brevemente, por la falta de espacio.

El alcalde ha traído de Madrid un saco de promesas; pero nada práctico, nada que sirva para mitigar el hambre y remediar la crisis de trabajo que experimentamos.

Desde luego podemos asegurar que quien más se alegra en Elche de este fracaso es Sansano, que trata de sacarle todo el partido posible.

Se ha traído de Madrid el alcalde la promesa de obtener aquella subvención de 40.000 pts. para abastecimiento de aguas potables, cosa que AUNQUE SE LOGRARA, no resolvería nada en el presente conflicto porque según la Real orden que autorizó tal subvención, ésta sólo la haría efectiva el Estado por décimas partes, es decir, que irían dándonos 4.000 pesetas cada año. ¡Calculen ustedes!

También se ha traído el alcalde promesas de construir el pedazo de carretera de Dolores y más promesas sobre la canalización del Vinalopó. Total, nada. Dinero para emprender inmediatamente obras públicas, como otros pueblos españoles están alcanzando del Gobierno, ni una perra pequeña.

Teníamos previsto este resultado por la constitución defectuosa del Ayuntamiento y por la forma de haberse hecho ese viaje, a cancelados tapados y sin la cooperación ni intervención del pueblo de Elche.

A buen seguro que si en la corporación municipal hubiera habido representación socialista, que conservadores y reformistas tuvieron tanto interés en eliminar, o se hubieran hecho las cosas bien, o no se habría pedido hacer lo que se ha hecho sin una protesta, que ahora no se formulará por ningún concejal.

Canals, el diputado sin votos, a quien «Nueva Illice» ha llamado digno, y el Gobierno, no pueden tener el mismo interés por un pueblo en cuyo Ayuntamiento exista una representación popular, que sirve de acicate, que estimula y que va pulea a aquellos representantes de la nación que no cumplen debidamente con su deber, que por aquel otro, como este de Elche, huérfano de oposición verdad y con todo el Ayuntamiento caciquil. Esto, que es así, lo ha repetido Sansano muchas veces cuando hablaba en los mítines el lenguaje de la sinceridad, siquiera no la sintiera. Después, contradiciendo con sus actos las palabras que anteriormente pronunciara, contribuyó eficazmente a que se arrancara, por arte caciquil, esa representación socialista. Por eso hoy no tiene derecho a lamentarse

de lo que sucede ni a echar culpas a nadie. El es uno de los responsables.

Ahí tienen los conservadores Sansano el resultado de su obra.

Ahí tiene la ciudad de Elche el haber de su diputado Canals, influyente cuando quiere; muy preocupado para cuanto sea por proporcionar una mejora a este pueblo, eterno víctima de caciques y traidores.

Dios y la guerra

Meditad. Francisco José, emperador de una nación católica, el ferviente católico. Sus armadas son tanto suyas como de Roma. Sus proclamas comienzan y terminan invocando el nombre de Dios y el man que el Todopoderoso propuso los ejércitos austriacos. «Orad conmigo», dice a sus soldados. «El Señor bendice nuestras armas y el Señor nos dará la victoria contra Rusia y Rusia». ¿Cómo imaginar a un monarca como Francisco José, primer sostén del papado, no en su legítima su esperanza en la protección divina?

¡Ah! Pero es que momentos después, el telégrafo, que no tiene religión y que se burla de todas las supersticiones, transmite el discurso del zar de Rusia, emperador y papa, guerrero y sacerdote, definidor del dogma y regulador del derecho de su pueblo. Él sostiene la fe divina en su mano y la espada en la otra. Los dos símbolos son suyos. Entre la divinidad y él no media el pontífice de Roma. Es el pontífice de las masas, soberano de sus reinos; él los bendice y los gobierna, en lo espiritual y en lo fiscal. Él impone tributos y envía al mismo tiempo que el recibo de contribuciones el brevulario de plegarias. Y Nicolás II, dirige sus tropas a Austria y Alemania y les dice: «Id, hijas mías. La victoria es nuestra. Dios está con nosotros. No hemos provocado a nadie. El ejército ruso parte a batallas para defender la causa de un débil. ¿Que obra puede ser más grata a Dios? El me inspira y él me acompañará enviando sus ángeles para que os preceda en las luchas mañana. Postraos, como yo, ante la Divina Providencia.» Y el pueblo imitó a su emperador y se puso de hinojos, y sordo, inmenso murmullo de plegarias pobló el espacio ascendió a lo más alto de las bóvedas donde moran y revolotean vírgenes y arcángeles, que hoy como los hombres, blanden armas trucidadas y flamigeras.

Pero, amigos míos. El emperador de Alemania no es menos religioso que sus homólogos. El es quien dirige a los ejércitos, la más vibrante oración. Tanto que no era conocida tal religiosidad de Guillermo II. Creímos todos que él es un sincero. A juzgar por los términos de su sermón, el emperador de Alemania es uno de nuestros mejores frailes. «No pongáis más que el pensamiento en Dios—dice—Cuando mi voz termine estos acordes, haced como yo: dirigidos en seguida a los templos, invadidos por vuestros sienes con vuestros labios y vuestras frentes. Si, besad la tierra para que al hollarla vuestros soldados surja de todas partes el poder divino que ha de conducirlos a la victoria. Dios os da la mano. Alemania es su brazo y la más amplia expresión de su poder sobre la tierra»

TRABAJO

rra. Yo os bendigo en el nombre de Dios que colmará de honor y de alegría a este gran pueblo. Los planes invadieron los templos y araron y elevaron sus almas hasta las alturas en que el Buen Dios senado contempla este espectáculo que le ofrece Europa, esta vieja Europa que en otros siglos creyeron los hombres religiosos que era lo único que existía en la creación.

Y hétenos en Francia. Los periódicos que se publican con el título La Cruz ofrecen en la cabecera un crucifijo y al pie una inscripción que dice: «Dios protege a Francia». Y el obispo de París ha dirigido a los católicos un discurso en el que se afirma que Dios está en Francia y que las armas francesas obtendrán la victoria por la mediación de Dios. Inglaterra ha sido más sobria y el gobierno francés que rompió sus relaciones con la divinidad, por labios de Poincaré y de Viviani sostiene simplemente que el ejército va a batirse por el Derecho, por la Justicia y por la Humanidad.

Y he aquí nuestra turbación. ¿Quién está en lo cierto? ¿Francisco José, Nicolás II, Guillermo II, el obispo de París? ¿Con quién está Dios, con Austria, Alemania, Rusia, Inglaterra, o Francia? Estos monarcas como se atreven a manosear el nombre de Dios en tales términos que aparece aquí como una contradicción ridícula? ¿Qué pueblo, que ejército son sus predilectos? ¿Es el mismo Dios a quien se dirigen estos monarcas o son distintos hermanos de una misma divina familia? ¿Qué parentesco liga a estos dioses? ¡Ah! La cuestión no es baladí. Porque aquí habrá pueblos derrotados. Y ya veremos qué responsabilidad le exigen a la divinidad o a los que en su nombre hablaron o su autoridad se atribuyeron. Esta es una nota de la guerra. Y mas que una nota sentimental una página que a los incrédulos envían las circunstancias. Ciertamente todos sabemos a qué atenemos respecto de estos problemas militares en que se invoca el nombre de Dios para excitar a los soldados. Pero ahora el fracaso va a resultar estrepitoso y universal. Tanto, que yo no me atrevo a ahondar. No sabría preferir dejar los hechos así, escritos, para que el lector los comente a su manera; pues, es seguro, que una sonrisa esbozada se dibujará en los labios de todos los que creen que el Derecho y la Moral pueden y deben vivir sobre las armas y sobre la divinidad.

Félix Azzati

Federación Nacional de obreros alpargateros y oficios anexas de España

COMITÉ CENTRAL

Sesión del 3 de Septiembre 1914.

Asisten: Serrano, Bordonado, Garmy, Guibert, Escalera y Torres.

Abonan cuota las secciones siguientes:

Crevillente Alpargateros y Feminista el tercer trimestre.

Castellón Alpargateros el tercer trimestre, y parte gastos delegado Congreso de la Unión General.

Respecto del primer punto se acuerda comunicar a clare el porque de no abonar la cotización correspondiente a número de federados que tienen aquellas secciones.

Se acuerda presentar la reforma de los Estatutos a la aprobación del Gobierno Civil, encargando un cuadro para a fotografía obtenida en el II Congreso, y solicitar de la junta del Circulo Obrero habitación para instalar la Secretaria.

Según hemos leído en la Prensa diaria ha terminado con un triunfo completo, la huelga de los alpargateros de Hellín. De todas formas les felicitamos, y nuevamente les instamos a que ingresen en la federación.

Si aisladamente han sabido y podido triunfar, tengan por descontado que sus triunfos serian mayores cuando vengán a luchar por la causa obrera juntamente con sus compañeros de oficio.

Quejas al alcalde

Varios vecinos nos interesan nos hagamos eco, para que se corrija, del abuso que supone el que las fuentes de las Plazas de Menéndez Pelayo y de Cervantes tengan por la noche las espitas abiertas, siendo así que el agua está tan escasa para el consumo de la que necesita la población.

El alcalde está, a nuestro juicio, doblemente obligado a atender esta justa reclamación, toda vez que según parece, el agua que mana de las expresadas fuentes va a parar, para ser utilizada, a un depósito de la Popular Eléctrica, Sociedad de la que D. Pascual Molá es presidente.

Con nuestro aplauso, los arbolitos de la Plaza Mayor, sitio que frecuenta el Alcalde y Compañía, son regados constantemente y cuidados para que sus ramas adquieran buena dirección, hallándose por ello frescos y lozanos. Por el contrario, los de la Plaza de Joaquín Costa, son regados tarde y mal y no se les atiende debidamente.

Parece que unos son burgueses y otros obreros. El alcalde trata a los árboles de las inmediaciones del Ayuntamiento como si fueran de su familia, yernos por ejemplo, y a los que hay al lado de la Casa de los trabajadores, como la situación imperante trata a los ilicitanos que no son conservadores, o como algunos tarros al público.

¿Se nos atenderá? El Ayuntamiento debe cuidar con todo esmero de que los hilos conductores de fluido eléctrico para la luz, lleven todos ese forro o capa protectora que constituye la garantía de la vida de los vecinos

que transitan por la calle cuando uno de esos hilos se rompe. Esto mismo que pedimos hoy desde las presentes columnas solicitó de la Corporación municipal nuestra representación cuando la teníamos, es decir, antes de que nos fuera arrebatada por los conservadores y reformistas que venían a desterrar el caciquismo.

En la presente semana y a causa de haberse roto uno de esos hilos por la torrencial lluvia del martes, ocurrió un accidente que puso en peligro la vida del vecino Francisco Fenell y de su familia, que acudió a auxiliarle.

¿ Cree el alcalde y creen los que mandan que mejor que asistir a los cabildos tres concejales sería atender cuidadosamente los intereses del vecindario velando por el cumplimiento de las ordenanzas municipales?

Pinchazos

A D. Samuel Carbó. (De la Real Academia)

Era una mañana de mucho sol, pero de mucho sol. Por el angosto y levítico espacio, cruzaban algunas hiperbólicas nubecillas; ora examinaban a pase de típica procesión, ora corrían cual indómito cartero, ora se detenían imitando a la corpulenta girafa.

¡Oh, genérica e insípida Naturaleza, deja que prepare mi lira para cantarte una trípode estopa, digo estopa.

No sé por qué motivo te muestras tan ingrata con el que en la casaca no lleva ni un botón. ¿Por qué a Samuel dotaste de clara inteligencia y a mí por toda herencia me distes un melón?

Era una noche platónica, supina, muy serena, aunque no tanto como la mujer de un simple sereno.

La aerostática brisa silbaba por entre las ténues ramas de los valedinarios algarrobos.

El impávido arroyuelo corría por su paralítico cauce cual burro alquilado, dejando tras sí un rumor sordo como una tapia.

El alarido grillesco háceme pensar en la central de telegrafos.

De pronto aparece en el Ocaso la centrifuga y molécula luna sin decir palabra...

Esto también merece volver a templar la lira.

A LA LUNA (Poesía premiada en los Juegos Florales del Molar)

CANTARES TURCOS

¿Por qué la cósmica luna está tan pálida y triste? ¿No lo sabe V.? ¡Rediez! porque le dá la terciada.

¿Ves la luna que redonda se muestra en el alto espacio? Más redondos quedaremos si sigue un año la guerra.

Si nuestra luna alumbrara de día igual que de noche, ¿Cómo se lo arreglaría la Eléctrica Illicitana?

Con tu luz fascinadora llenas los campos de plata; y yo que tanto te quiero me encuentro sin calderilla.

Notas de la Región

Algemesí

Veamos señor Alcalde, hoy soy mas indulgente para con V., hoy la misión que me he propuesto seguir es sin duda alguna (al menos así lo creo) mas aceptable para todos.

Teniendo en cuenta que hay en esta localidad doce ó catorce santuarios ó ermitas más la parroquial Iglesia para poder elevar sus preces los católicos al empero donde está el asiento y trono de Dios, aunque para esto todos los lugares son buenos, siempre que se haga con verdadera fé y teniendo entendido que ya había dinero recaudado ó ofrecido para derribar y levantar de nuevo dentro del ex-cementerio la ermita del Cristo, me atrevo a suplicar a V. intercediese cerca del señor Cura ya que en tan buenas relaciones se halla y tan bien le parecen todos sus actos, para que esta autoridad influyera con los generosos donantes de esas cantidades y les hiciera comprender lo conveniente que sería el edificar en lugar de la ermita un Asilo para cuyo fin podían destinarse las repetidas cantidades.

Para recoger en él al sinnúmero de ancianos, huérfanos e inútiles que hay en esta Villa, aun a trueque de que se derribase la ermita, que no podría estudiarse y resolver lo mas aceptable, porque todavía quedan lugares para que la cristiandad vaya a cumplir con el dictado de su conciencia ¡vaya si les quedan!

Al mismo tiempo, para que hiciera valer su valiosísima influencia cerca de sus superiores autoridades para que allanasen los obstáculos que pudieran haber con respecto a la ermita.

Si para esto necesita de una comisión ofrezco me para formar parte de ella aunque poco valga mi personalidad, teniendo en cuenta que para éste fin vestiría el traje de gran gala, aunque siempre modesto.

Conseguido esté, tocaríamos a las puertas de los ricos propietarios, para que dieran un repisco de lo que sin duda tienen guardado en sus cajas, los de media capa como decimos vulgarmente; también harían en relación a sus fuerzas mucho útil, hasta los desheredados de la fortuna con buenos bríos, me atrevo a decir que pondría el hombre también para levantar más aprisa ese edificio que ha de servir de albergue a los que por su edad se encuentran sin poderse ganar lo indispensable para conservar sus vidas y porque el producto de su trabajo durante el tiempo que lo han podido hacer no les ha permitido por su exigua retribución guardar algo para estas horas siempre tristes y dolorosas y se vieran libres de las acechanzas del hambre, dándoles al mismo tiempo un leche donde poder descansar sus huesos en los momentos de despedirse del mundo de los vivos despues de fatiga tanta.

Razón es ya de que se preocupen de este asunto, ya que todo es de ella; demosles algunas migajas de lo mucho que sobra en algunas partes y que no tengan necesidad de que cada vez que reciben un medicamento cuando lo piden en la puerta a doblar el espinazo y a hacer reverencias mil y articular palabras en señal de agradecimiento.

De ese modo cumpliríamos a la perfección con lo que ordena la doctrina cristiana en lo que afecta a las obras de misericordia: dar de comer al

hambriento, vestir al desnudo, posada al peregrino; ya ven que me baso en los preceptos de la Iglesia.

Inténtelo y habrá dado un paso gigantesco en esta colosal obra; es por y para los pobres.

¿Perderé el tiempo? Esperemos.

El Correspondient.

Crevillente

LA GUERRA EUROPEA.—MI IMPRESIÓN.

Nunca había presenciado yo tan fenomenal confusión; era allí en un pueblo llamado Almarsa, perteneciente a la Francia culta y progresiva, donde me encontraba comiendo el pan amargo que mi madretra, España, me negó cruelmente.

Los periódicos, portavoces de la matanza que se estaba realizando corrían que era un primor; la confusión; era cada vez más espantosa; madres y novias, todas lloraban amargamente la pérdida del ser querido que había sido descuartizado por el bárbaro imperialismo; las calles yacían tristes por la soledad en que están sumidas; de vez en cuando resonaban los cañones, que hacían estremecer las paredes y ponían los pelos de punta a cualquier ser humano; el comercio, la agricultura y la industria, todo estaba paralizado por completo; el hambre ya se iba enseñoreando por pueblos y ciudades; la tierra africana, madre de todos los placeres, se había convertido en un valle de lágrimas; las muchachas se veían privadas de los cánticos poéticos y de las miradas amorosas de aquellos jóvenes que habían partido para batirse horriblemente con otros jóvenes que también eran hombres de carne y hueso como ellos; las madres también lloraban la ausencia o tal vez la muerte del hijo y del compañero de azar con quien compartían los dolores y los placeres; aquellos lectores míos, era espantoso y horro

rizante; es más que se puede decir; y qué mundo más malvado y más hipócrita; decimos que estamos en plena civilización y nos matamos como fieras. ¡Jóvenes del porvenir, abandonad la taberna, los toros y todos los vicios y costumbres sucias que embrutecen vuestros espíritus y abrazaos a la bandera internacional! Formando un mundo nuevo sin bayonetas y sin cañones, y dando al traste con el imperialismo pondremos fin a toda esta serie de monstruosidades!

Repatriada de Orán

NOTICIAS

Gratitud

Estamos recibiendo muchas felicitaciones por los Pinchazos publicados en el número de «Trabajo» correspondiente al domingo último, de que es autor nuestro redactor compañero Z.

Correspondemos a los plácemes enviando a todos nuestro sincero reconocimiento.

Repatriada de Orán

ÚLTIMA HORA

MARCOINGRAMA

Agencia Internacional-Informaciones a Botella Rosado-Plaza Abastos-Maba.

Alemanes entran París sin ninguna baja. Mayoría edificios hechos garbanzos. Kaiser triunfante. Torre Eiffel derribada y hecha trizas. Emperador baila tango sobre sus escombros; será sueno mundo ocho días fecha.

Tipografía de José Aguiló Español

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA
SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL 1914

ACTIVO		PASIVO	
	Ptas		Ptas
Caja y Banco de España.	3.920.007'53	Cuentas corrientes.	5.201.000'00
Pagado dividendo cuentas utilidades.		Imposiciones a favor de...	107.000'00
Cartera de títulos.	1.743.402'54	Impuestos de la Caja de Ahorros.	15.011.000'00
Cartera de efectos.	18.245.424'08	Efectos a pagar.	200.000'00
Participaciones.	2.802.707'54	Corresponsales.	0.000.000'00
Cuenta corriente con garantía personal.	4.467.538'54	Varios.	250.000'00
Corresponsales.	7.022.134'44	Dividendos a pagar.	15.000'00
Varios.	150.000'00	Utilidades líquidas.	0.000.000'00
Inmuebles.	900.000'00	Fondo de reserva estatutario.	1.000.000'00
Mobiliario.	175.310'81	2.º Fondo de reserva (voluntario).	0.000.000'00
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler.	50.200'00	Capital.	10.000.000'00
Gastos de primer establecimiento e instalación.	300.000'00		
Total.	37.426.007'86	Total.	37.426.007'86
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia.	22.173.300'00	Depositar de efectos en custodia.	22.173.300'00
necesarios.		Acreeedores por depósitos necesarios.	
en garantía.	4.385.045'93	Depositar de valores en garantía.	4.000.045'93
TOTAL GENERAL.	64.435.045'93	TOTAL GENERAL.	64.435.045'93

v.º p.º EL CONSEJERO DUEÑO: **Roberto Wirth**
EL INTERVENTOR: **Mafael Serra**

**Servicio de Encargos de
Crevillente, Elche, Alicante**

Y VICE-VERSA

Salvador Tomás (a) Colchonero

COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID,
BARCELONA Y VALENCIA

CREVILLENTE.—Alto de la Barcelona, 24

ALICANTE.—Calle Zaragoza, 5

ELCHE.—Juan Quirant Mateu, San Juan. 4

Diccionario Manual Enciclopédico

X X X X DE LA X X X X

Lengua Española

publicado por Saturnino Calleja

Contiene todas las voces corrientes y familiares en España, en las Repúblicas Hispánicas y en Filipinas; las palabras técnicas usuales de ciencias, artes, industrias, deportes y descubrimientos modernísimos en todos los órdenes de la actividad humana, con millares de artículos biográficos, geográficos, históricos, etc.

Edición ilustrada con más de 6.000 grabados en negro y en colores; más de 250 mapas geográficos; cientos de retratos de hombres célebres y láminas enciclopédicas. Todo nuevo y original. EL MEJOR DICCIONARIO ECONOMICO PUBLICADO HASTA EL DIA EN ESPAÑA.

PRECIO: OCHO PESETAS

De venta en Librería Aguiló, Canalejas 3

El Palamonero

Paseo Méndez Núñez, 20 y San Isidro, 2.

ALICANTE

Se sirven aperitivos, café y comidas, todo a precios económicos. Se confeccionan toda clase de comidas y encargos, avisando con anticipación. Se facilitan camas.

Especialidad en paellas

"LA PAJARITA"

Casa de Comidas

DE
Ramón Brotóns

Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2
(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)

SERVICIO ESMERADO + PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido.	25 cts.
de sopa	30 »
de arroz con conejo	30 »
de estofado de ternera.	30 »
de guisado de almóndigas	30 »
de habichuelas	30 »
Un par de huevos a plato	25 »
Uno	15 »
Un par de chuletas asadas o fritas	25 »
Una	15 »

DISPONIBLE

Pedro Valero Clement

CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA

TIENE PARA LA VENTA:

5 céntimos

Organización Regional de la Federación Valenciana.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.

La Táctica Revolucionaria, Fuerza y Violencia, por Jorge Plecanou.

Los deberes de los ricos.

10 céntimos.

Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo.

La guerra y la Patria.

El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.

Tarjetas postales de Pablo Iglesias.

«Vida Socialista». Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de B. Pérez Galdós.

15 céntimos.

De Todo un Poco, monólogo, por Salvador Ferrández.

Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.

El Torero Honra de España, por José López y López.

El Mundo Obrero del año 1912.

20 céntimos

Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», por Carlos Benet y Pedro A. Cienfuegos.

30 céntimos

Sin Patria, de Torres y Brotóns.

50 céntimos

Ley de reuniones públicas y de Asociación.

DISPONIBLE

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialista y de las Sociedades Obreras—ELCHE.